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反對派議員在立法會大會期間「拉布」，

導致兩度「流會」，更預告會阻撓新政府組

建。候任特首梁振英強調，「市民有權有

責發聲，我請大家發聲」。反對派議員採取

拉布手法製造流會，拖延法案通過，特區

政府、立法會主席及議員在制度上都無法

中止。唯一可迫使反對派放棄拉布的辦

法，就是社會釋放強大的民意，迫使反對

派議員收手。為免拉布阻礙各項有利經濟

民生政策的落實，市民必須不平則鳴，發

出反對的聲音。

市民關注拉布鬧劇，是因為曠日持久的

拉布戰不但癱瘓了立法會正常運作，而且

會令各項有利民生經濟的政策不能如期推

行，新屆政府的架構重組受延誤。事實

上，候任特首提出政府架構重組方案，正

是為回應市民訴求，落實政綱而作出的制

度性安排。如果有關重組因拉布而受阻，

原定可以縮短的公屋興建時間將難以達

到；各項扶貧工作將難以開展；推動香港

經濟發展的政策也會受到阻延。

在立法會處理法案修訂時，在委員會

審議階段，議員可以不限次數發言，除

非議員的發言重複或內容離題，否則主

席也不可以打斷其發言，這意味 議員

可以馬拉松式發言將會議一直拉布下

去，而其他人都難以阻止。加上反對派

議員配合離席以策動流會，令拉布形勢

極之嚴峻。反對派議員可以不理會特區

政府或其他議員的批評，但卻不能不理

會輿論的譴責，更不能對民意置之不

理。原因在於，立法會選舉將至，任何

公然與市民意願相違的行為都會危及選

情。因此，市民現時應通過不同渠道表

達訴求，讓反對派議員知道繼續拉布只

會得不償失，從而停止拉布鬧劇。

為應對反對派議員的拉布戰，建制派正

醞釀於周三的會議進行「通宵無休」審

議。建制派提出「通宵無休」做法，反映

建制派議員以大局為重，寧願犧牲休息時

間，也要及早完成有關修訂審議，以免妨

礙其他法案和政策的推行；同時，建制派

議員要以如此不顧健康的方法與反對派周

旋，也凸顯目前政局的可悲和無奈。反對

派議員毫不尊重議會的表決程序，不尊重

民意諮詢結果，甚至不惜賠上市民的福祉

和香港的發展。經此一役，市民都看清反

對派政客的禍港面目，9月的立法會選舉正

是向反對派政客昭示民意的機會。

(相關新聞刊A2版)

中日韓領導人第五次會議昨日在北京舉行。三國

同意年內啟動中日韓自由貿易區談判，並正式簽署

中日韓投資協定。事實上，中日韓建立自貿區難度

不容低估，既有利益的衝撞，更有美國的牽制。不

過，面對全球經濟區域化的發展趨勢，中日韓建立

自貿區是共同利益所在，也是大勢所趨。只要三國

同心協力排除干擾，並以具體項目的合作增進互

信、分享利益，自貿區的建立是完全有希望的。

同處東北亞的中日韓三國人口和經濟總量均佔全

球的22%，與北美、歐洲並列為世界三大經濟圈。

但是，在經濟一體化的深度和廣度卻大大滯後於歐

洲、北美，甚至遠落後於東盟和南美等地區。當

前，世界經濟復甦緩慢，貿易保護主義上升，各國

普遍通過加強區域經濟一體化開拓市場，提升競爭

力。在此情況下，中日韓經濟合作的條件趨於成

熟，建立自由貿易區是順應世界大潮，將可增強三

國間經濟的相互需求，提升貿易量，消除貿易壁

壘，擴大區域內市場，推動三國經濟融合，實現三

國互利共贏。

經濟上的共同利益與互利合作，勢必有利於加強

政治上和戰略上的相互理解與互信。中日韓自貿區

的建立，將有助於推動解決三國之間的歷史遺留問

題，為早日形成東北亞乃至東亞地區政治安全機

制，自主解決本地區的各種矛盾，推動本地區合作

的順利發展提供物質基礎。

中日韓建立自貿區雖然具有經濟、政治戰略意

義，但難度不小。三國經濟特徵相似、競爭性大，

例如中國農產品出口可能對日韓市場形成衝擊，日

韓鋼鐵、汽車等製造業的對華出口也可能對中國相

關產業發展造成影響，三國對建立自貿區存在顧

慮。更大的干擾是在日美、韓美同盟框架下，日本

和韓國的自貿區戰略必將受到美國因素的制約。近

年，美國高調重返亞洲，拉攏東亞國家加入將中國

排除在外的「跨太平洋戰略經濟夥伴關係協定」

(TPP)，意在阻礙東亞合作的深入發展。美國戰略重

心的東移加劇了東亞區域合作的複雜化，中日韓自

貿區進程面臨更多不明朗因素。

儘管建立中日韓自貿區困難重重，但對三國而言

是利遠大於弊。中日韓應該對合作充滿信心，更應

通過具體項目的合作，促進自貿區的早日成事。此

次中日韓峰會簽署了投資協定，三國在彼此之間的

投資行為獲得法律的保護，為三國投資者提供更為

穩定和透明的投資環境，將進一步激發三國投資者

的投資熱情。中方倡議利用中國山東毗鄰日韓的區

位優勢，建設中日韓地方經濟合作示範區，三國可

運用自貿區的優惠條件在產業合作、經貿交往進行

嘗試，繼而將成功經驗推而廣之。只要通過具體項

目的合作，推動三國經濟的共同發展和繁榮，建立

中日韓自貿區也就水到渠成。

(相關新聞刊A4版)

制衡拉布議員 市民必須發聲 中日韓自貿區建設有困難更有機遇

溫家寶晤野田 重申釣島立場

溫總：中國有信心實現經濟目標

香港文匯報訊（記者 劉坤領 北京

報道）國務院總理溫家寶13日在人

民大會堂會見日本首相野田佳彥。

溫家寶重申了中方在釣魚島等問題

上的原則立場，敦促日方切實尊重

中方核心利益和重大關切。

溫家寶在會談中表示，中日邦交

正常化40年來，兩國關係取得長足

發展，但也經歷過曲折，經驗和教

訓都是深刻的。當前，中日關係面

臨新的發展機遇，雙方有 更廣泛

的共同利益。推進合作需要有牢固

的政治互信和戰略互信作為保障。

溫家寶重申了中方在涉疆、釣魚島

等問題上的原則立場，敦促日方按

照中日四個政治文件的原則精神，

切實尊重中方核心利益和重大關

切，謹慎、妥善處理有關問題，堅

持兩國關係發展的正確方向。

中日擬用雙方貨幣結算貿易

野田佳彥說，日方重視並致力於

推進日中戰略互惠關係，願按照日

中四個政治文件的原則和精神，與

中方加強高層往來，增進政治互

信，加強互利合作和人文交流。他

並表示，日方無意干涉中國內政。

日方願立足大局，同中國一起妥善

處理，避免影響雙邊關係。

此外，日本大使館昨日就中日韓

三方首腦峰會舉行記者會，日方內

閣新聞發言人表示，人民幣需要國

際化，日中多層次金融合作不斷加

深，將促進使用雙方貨幣結算貿

易，並實現人民幣對日圓的直接兌

換。此外，日中相互購買對方國債

的談判也取得進展，正在協調中。

日方內閣發言人在記者會上表

示，中日韓自貿區已經達成共識，

將於今年開始談判，至於談判多長

時間完成，日方並沒有具體的目標

設定。

中日韓簽投資協定
自貿談判年內啟動
溫總指三國加強溝通有利地區穩定
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香港文匯報訊（記者 李茜婷 北京報道）著

名宏觀經濟學家、太平洋研究院院長、中國

人民大學國際貨幣研究所副所長向松祚，就

中日韓三國自貿區談判前景對本報記者表

示，中日韓三國是世界上重要的經濟體之

一，如這三個國家能夠加深投資和貿易往

來，實際上可以成為世界上最大的經濟體，

前景令人非常鼓舞。通常來講，自貿區協定

談判大概需5年，甚至更長時間，但據向松祚預計，

中日韓就該方面達成實質性結果大概需要3年時間。

戰略互信不足礙合作
向松祚指出，嚴格來講，在東北亞、東亞地區，

中日韓三國是重要的三大經濟體。現在，中國已發

展成為世界第二大經濟體、日本是第三大經濟體，

韓國亦是非常重要的經濟體。如這三個國家能夠加

深投資和貿易往來，實際上可以成為世界上最大的

經濟體，前景非常令人鼓舞。

對於自貿區談判所面臨的困難，向松祚坦言，中

日韓三國經濟體總量加起來已經快成為一個「美

國」，這是一個龐大的經濟體。但目前看來，這三個

國家相互之間的合作存在的最大問題就是，由於歷

史和戰爭原因所造成戰略互信不足。向松祚認為，

除三國本身的戰略互信不夠外，美國亦並不希望中

日韓三個國家走得太近。

戰略互信很難做到，政治上的互信和國民之間的

相互理解，更是深度體現貿易、貨幣合作的最重要

前提。向松祚指出，未來，不管中日韓三國要在哪

一領域深入合作，都要具備這個重要前提。

自貿談判農產品料成難點
國務院發展研究中心世界發展研究所副所長丁一

凡在談到自貿區年內談判時則表示，在歐美經濟都

不甚景氣之時，中日韓三方就自貿區談判，這將有

利於亞洲投資和貿易的增長。從這一角度來講，進

行自貿區談判是一件非常利好的事情，這將有助於

把世界經貿的重心轉移向亞洲。

關於談判中將會遇到哪些問題，丁一凡指出，恐

怕難點還將出現在農產品上。因為中國的農產品品

質好、競爭力強，日韓雙方多年來都十分懼怕中國

的農產品。

香港文匯報訊（記者 李茜婷 北京報道）第五次中日

韓領導人會議昨日上午在北京舉行，中國國務院總理溫

家寶主持會議，韓國總統李明博、日本首相野田佳彥與

會。溫家寶會後表示，本次會議取得兩個重要成果：三

國同意年內啟動中日韓自貿區談判；三國正式簽署中日

韓投資協定。他並指出，中日韓領導人也就共同關心的

問題交換看法，加強溝通協調，對維護地區和平穩定以

及發展大局具有重要意義。

今年是中日邦交正常化40周年和國民交流友好年，中韓建交20
周年和友好交流年，中日韓合作面臨新機遇。溫家寶在主持

會議時說，當前國際金融危機沒有過去，歐債問題前景尚不明朗，
東北亞和東亞地區面臨諸多不穩定、不確定和難以預測的因素。在
這個重要時刻，三國領導人就共同關心的問題交換看法，加強溝通
協調，對於維護地區和平穩定具有重要意義。

加強區域經濟一體化拓市場
李明博表示，期待這次會議將是去年會議所有協定的內容更加具

體化，並且進一步擴大新領域的合作。野田佳彥表示，今天將簽署
中日韓合作協定，這是中日韓合作的重要進展，對世界繁榮穩定和
三國之間的合作也是非常重要的，希望今天的會議是有意義的。
會後，溫家寶、李明博、野田佳彥舉行聯合記者會。溫家寶表

示，三國同意年內啟動中日韓自貿區談判，這是一個重大戰略決
定。他並指出，面對世界經濟復甦緩慢，貿易保護主義上升，各國
普遍通過加強區域經濟一體化開拓市場，提升競爭力。三國要加緊
內部準備工作和溝通協商，盡早正式啟動談判。

協定為自貿區建設提供基礎
中日韓投資協定談判自2007年啟動以來，歷時5年，中日韓三方先

後進行13輪正式談判和數次非正式磋商，於2012年3月下旬圓滿結
束。昨日上午，三國正式簽署中日韓投資協定。該協定共包括27條
和1個附加議定書，囊括了國際投資協定通常包含的所有重要內
容，包括投資定義、適用範圍、最惠國待遇、國民待遇、徵收、轉
移、代位、稅收、一般例外、爭議解決等條款。
新華網報道，中日韓投資協定的簽署在中日韓三國經貿合作中具

有里程碑式的重要意義。這是中日韓第一個促進和保護三國間投資
行為的法律文件和制度安排，為中日韓自貿區建設提供了重要基
礎。協定將為三國投資者提供更為穩定和透明的投資環境，進一步
激發三國投資者的投資熱情，促進三國間經貿活動更趨活躍，推動
三國經濟的共同發展和繁榮。

香港文匯報訊（記者 李茜婷 北京

報道）國務院總理溫家寶13日在北京
人民大會堂與韓國總統李明博、日本
首相野田佳彥共同出席第四屆中日韓
工商峰會並致辭。溫家寶強調，當前
中國經濟運行態勢總體良好。中國有
信心、有條件、有能力實現今年經濟
發展目標。

倡在山東建三國經合區
溫家寶表示，今年以來，世界經濟

繼續緩慢復甦，但國際金融危機沒有
結束。建立中日韓自貿區是 眼未來
的戰略舉措，是三國工商界的期盼，

三國決定年內啟動中日韓自貿協定談
判。
溫總說，早日完成談判並建成自貿

區，將有利於發揮三國比較優勢，共
同開拓市場，促進經濟強勁、可持
續、平衡增長，激發東北亞經濟發展
活力。正式簽署中日韓投資協定具有
里程碑意義。中國歡迎日韓擴大對中
國投資，也希望日韓兩國成為中國主
要投資目的地。中方倡議利用中國山
東毗鄰日韓的區位優勢，建設中日韓
地方經濟合作示範區，並積極考慮在
日韓選擇合作的區域，建立三國產業
合作基地。

中日韓合作站到新起點
溫總強調，當前中國經濟運行態勢

總體良好。我們有信心、有條件、有
能力實現今年經濟發展目標。
溫總最後指出，經過13年的不懈努

力，中日韓合作已經站到新的歷史起
點上。我們要抓住發展機遇，攜手應
對挑戰，朝 共同繁榮進步的目標，
不斷前進，創造新的輝煌。
中日韓工商峰會由中國國際貿促

會、韓國全國經濟人聯合會、日本經
濟團體聯合會共同主辦。三國政府高
級官員和經濟界人士近200人出席。

■ 1 3 日

下 午 ，

「亞洲校

園」項目
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本學生現
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香茶。

中新社

■第五次中日韓領導人會議13日在北京人民大會堂舉行。中國國務院總理溫家寶(中)主

持會議，韓國總統李明博(左)、日本首相野田佳彥(右)出席。 中新社


